

COMBUSTIBLES NOTICIA

El sector de hidrocarburos aún espera por el fracking

La posición del Consejo de Estado no desanima a los empresarios. La discusión se mantiene.

Por **FERNEY ARIAS JIMÉNEZ** Y **SERGIO ANDRÉS CORREA**

Por considerar que puede acarrear graves afectaciones al medio ambiente y a la salud humana, el Consejo de Estado decidió mantener las medidas cautelares que suspendieron el uso de la fractura hidráulica (*fracking*) como técnica para extraer gas y petróleo del subsuelo del país.

La Sección Tercera del alto tribunal estudiaba un recurso de súplica interpuesto por el **Ministerio de Minas** en noviembre pasado, cuando en primera instancia el Consejo había decidido suspender los efectos de las normas que fijaban criterios para que en el país se autorizara la exploración y explotación de hidrocarburos mediante *fracking*.

Se trata del Decreto 3004 del 26 de diciembre de 2013 y la Resolución 90341 del 27 de marzo de 2014, que establecen las bases para que la Agencia Nacional de Licencias Ambientales (Anla) y la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) emitan las licencias para proyectos piloto que emplean esta técnica.

Así las cosas, aunque el Plan Nacional de Desarrollo trazó una hoja de ruta para viabilizar el uso de *fracking* en el país, el Gobierno no podrá, por ahora, otorgar permisos hasta tanto el Consejo de Estado no decida de fondo sobre una demanda presentada el 23 de agosto de 2016 por el abogado **Esteban Lagos**, en la que argumenta que en la normatividad "no se incluyeron medidas preventivas para los graves e irreversibles efectos de esta técnica sobre el medio ambiente y la salud".

Confianza en el futuro

La decisión frena por ahora las apuestas de las empresas del sector de hidrocarburos que insisten en aplicar este método extractivo para aumentar el ni-



ILUSTRACIÓN MORPHART

"Seguiremos en el conteo regresivo de la declinación de nuestras reservas de petróleo y gas. En 6 años estaríamos importando crudo para las refinерías".

AMYLKAR ACOSTA
Exministro de Minas y Energía.

Servicios Petroleros (Campepetrol), consideró que de esta manera, se alarga el debate frente a la implementación del *fracking* en el país.

"Estamos convencidos de que debemos seguir trabajando unidos como industria, demostrando que podemos hacer las cosas bien, generando mayor pedagogía y continuar fortaleciendo la confianza con la ciudadanía", expresó el dirigente gremial.

Para el exministro, **Amylkar Acosta**, la consecuencia de este pronunciamiento es que los pilotos que recomendó la comisión de expertos y para los cuales se ha venido aprestando Eco-petrol seguirán en el congelador.

Al cierre de esta edición no se conocía una declaración de la Ministra de Minas y Energía, **María Fernanda Suárez**, sobre la determinación dada a conocer por el Consejo de Estado (ver Dicen de...).

DICEN DE...

SÍ, HAY CONDICIONES FAVORABLES

Orlando Cabrales, presidente de Naturgás (gremio de las empresas de producción, transporte y distribución de este combustible), sostiene que en los últimos 7 años el Gobierno generó el conocimiento necesario sobre la exploración de hidrocarburos en yacimientos no convencionales y lideró el Programa de Gestión del Conocimiento, cuyo objetivo fue adquirir el mejor conocimiento disponible académico y gubernamental, de los países con experiencia en la exploración y producción de yacimientos no convencionales.

vel de reservas de petróleo y gas, y garantizar el abastecimiento futuro de estos combustibles.

En esa línea, por ejemplo, los planes de Eco-petrol para acometer una serie de proyectos piloto en el Magdalena Medio y otras zonas con potencial como en la costa Atlántica, el Catatumbo y Putumayo y para lo que se ha anunciado un plan de inversiones por 500 millones de dólares.

No obstante, el presidente de la petrolera, **Felipe Bayón**,

ayer al término de una sesión de la Comisión Quinta del Congreso explicó que la decisión se tomó sobre las medidas cautelares, y que la discusión de fondo va a continuar.

"Aun con una decisión favorable, eso no habría significado que de inmediato se empezará a aplicar el *fracking*. Esto va a tomar tiempo y hay que seguir trabajando".

A su turno, **Germán Espinosa**, presidente de la Cámara Colombiana de Bienes y

Discusión va para largo

Para **Juan Cardona**, abogado especializado en minería, en Colombia todavía nos falta mucha tela por cortar en la argumentación científica y jurídica del porqué se deben permitir los procesos de exploración y explotación de hidrocarburos con este sistema.

"Apenas conocemos el pronunciamiento del Consejo de Estado, pero no sabemos las razones de fondo por las que se toma la determinación. Es posible que obedezca a que no existen los elementos técnicos y jurídicos suficientes para determinar que no se va a generar una afectación al medio ambiente", explicó ■

EN DEFINITIVA

La exploración y explotación de petróleo y gas mediante el *fracking* se mantiene en suspenso tras el pronunciamiento del Consejo de Estado que impide el desarrollo de proyectos piloto.

DECLARACIÓN DE RENTA

Fecha de vencimiento, según los últimos dos dígitos de la cédula de ciudadanía.

Septiembre 11 de 2019

51 a 52

Septiembre 12 de 2019

49 a 50

NOTAS ECONÓMICAS

2,5 %

crecieron las licencias de construcción en junio de 2019: Dane.

LEGISLACIÓN

NO SE VIOLÓ TRÁMITE A LEY DE FINANCIAMIENTO

La Procuraduría General de la Nación aseguró que el trámite dado a la Ley de Financiamiento en el Congreso de la República está ajustado a la Carta Política. El Ministerio Público explicó que "si hubo deliberación por parte de los congresistas".

ANUNCIO

IMPULSO A PLANES DEL CAMPO SOSTENIBLES

Bancolombia y Portafolio Verde presentan convocatoria para proyectos de impacto en las familias rurales colombianas. El plan busca iniciativas que ayuden a fortalecer las cadenas de valor con un impacto positivo en los negocios rurales.

INTERNACIONAL

SALE EMPRESARIO DEL COMERCIO ELECTRÓNICO

La agencia de noticias Afp dio a conocer que el empresario chino Jack Ma abandonó este martes, tras años a la cabeza de Alibaba, la empresa que fundó en 1999 y revolucionó el comercio en línea en China, marcando profundamente la economía del gigante asiático.